
ESG 金融攻略座谈会

2023.05.24 日 下午 17：00-18：30

欢迎大家参加由大湾区国际信息科技协会主办的 ESG 金融攻略座谈会。现在请郑小康先生，大湾

区国际信息科技协会科技组组长，作为座谈会主持人，开始今天的座谈会。

大家好，首先欢迎到场的会员、IT 界的朋友和我们的三位 VIP。今天我们的座谈会主要讲述 ESG，

即环境、社会和公司治理，以及金融界的相关话题。这是我们第二次举办类似的座谈会。第一次我们

邀请了一些 IT 界的朋友和我们分享在 ESG 方面的经验和看法，希望通过这个座谈会，能够为我们的

VIP 会员们和客人们提供 ESG 领域的专业知识和行业经验，提高我们的公司和行业在 ESG 方面的机会和

创新方法，以支持 ESG 的大主题。今天的座谈会主要是围绕金融主题展开，探讨中小企业在 ESG 方面

的发展机遇。让我们一起参与话题，并分享我们的经验和观点。今天我们邀请了三位金融界的朋友分

享他们的看法和经验，包括：

主持人：

郑小康（先生） Raymond Cheng

大湾区国际信息科技协会 金融科技专家组组长

分享嘉宾：

梁松光（先生） Richard Leung

香港交易及结算所有限公司集团首席科技总监

冯文珊（女士） Melissa Fung

德勤风险咨询华南区领导合伙人

许金桂（先生） Eric Hui

苏黎世保险（香港）行政总裁及苏黎世财产保险（中国）董事长



以下为三位嘉宾分享内容：

梁松光（先生）：







主持人郑小康（先生）：

我们只需要做一点点工作，就可以对整个地球产生积极的影响。例如在香港，环境问题对我们的

影响很大。非常感谢 Richard 和我们分享很多经验。接下来，我为大家介绍下一个嘉宾，她是在

Deloitte 从事风险管理和环保事务的 Melissa，请她为大家分享德勤在 ESG 方面的实践和看法。

冯文珊（女士）：

大家好，我是 Melissa，我在德勤中国担任华南区主管。我负责香港、澳门、广州和深圳的业务，

并且在 ESG 方面也有所涉猎。今天的主题非常新颖，在市场上很少有人特别讲 ESG 这个话题，而我今

天讲的 ESG 这个中间的 S 是非常重要的，因为它涉及到社会責任方面的问题。许多公司注重环保问

题，但忽略社会和官治的问题。现在社会和官治方面的问题也越来越受到关注。公司虽然会强调它们

在该领域的表现，但是他们的行为对社会的影响则不太清晰。我们需要明确这些行为的影响，这对于

投资者来说是非常重要。当然，对我们员工和公司的社会责任感也很重要。

实际上，如果仅从捐款这件事来讲做一些社会服务的事情，那捐了钱之后该如何呢？这其实就是，

大家常说的绿色金融、负责任投资，负责任投资当你投资的时候，不仅仅看他的环保，还看它的社会

责任。所以，我们总是谈论绿色金融和负责任的投资，不仅仅是投资环保，而是投资的时候还要考虑

一些其他东西。

现在不仅仅是在香港，环保行动 ESG 是一个国际问题和挑战，国际上许多不同的标准和框架。首

先各种与此相关的 KPI 都需要计算，这有许多不同计算方法，例如欧洲和美国各有自己的方法。但是

在社会层面（S）上，有很多东西是不能直接比较的。当然，如果你说你要比较，最简单的方法是比较

公司 A和公司 B。但例如社会验厂、反洗钱、负责任产品和负责任服务这些东西是很难计算的。

实际上，我们会建议如何克服挑战，当然首先是政府可作为的有很多，例如现在香港有碳中和 2050

的蓝图。同时政府越来越重视环保行动。而监管机构当然也扮演着非常重要的角色。此外，当然也希

望公司通过自己做更多披露 ESG 的数据及分享 ESG 的行为，因为正如我前面所说的，联合国已经提前

发出了声音；企业想争取 ESG 分数，才会吸引好的投资者。此外，“third party Assurance”也很重

要，我不知道大家是否有注意到，企业年报通常会有一个章节介绍 “third party Assurance”，会表

明对企业 ESG 的客观态度。其实，我认为给予“社会责任”一定的份额是件好事，所以希望将来的培

训会更加注重这一点。希望把“社会责任”元素的增强。



（社交元素）

另外，还有两个很好的术语介绍给大家。第一个术语是“漂绿” Green Washing。绿色的含义是

指，如果我是一家公司，我可以用我的工序来推行绿色方案，或者把一些绿色项目融入流程中。绿色

金融也是其中一个例子。

(Green Washing)

“漂绿”是指一家公司或组织以某些行为及行动宣示自身对环境保护 (Green) 的付出，从而吸引

客户，并提高形象及通过监管，但实际上却反其道而行。现今的监管机构，已经着重落实防止及捡控

“漂绿”行为。



(Blue Washing)

第二个项目是“Blue Washing”。也许很少有人听说过 Blue Washing，我甚至从来没有听说过中

文名字，就自己编了一个。所谓“Blue Washing”，指的是某些机构利用社交媒体对某些社交行为做出

良好反响，从而误导公众，让大众认为这个机构非常注重 ESG，以此建立品牌和声誉，但实际上只是形

式重于实质。这种现象是国际知名品牌中很常见，例如 H&M 曾声称他们的产品是由瑞典生产的，但实

际上是在中国、保加利亚和孟加拉国制造生产的。希望让大家知道，这个东西其实是瑞典设计的，这

有误导的成分，甚至已经被分类为伪造了。L’OREAL 也是如此，它旗下有很多品牌，但其实它使用的

工厂和供应链大多数来自 Modern Slavery，甚至可能会使用童工，也可能包括强制性加班或极少的休

息时间。其实，这些问题可能真的会引起舆论风险，社交媒体也可能让企业上头条。当然，这些问题

也真的存在于国际新闻中。人权问题是话题中最基本也是最重要的一个方面。我们经常提到一个叫做

“现代奴隶制”的话题。另外，这也涉及到企业社会责任的各个层面。其中，人类福祉是最基本的一

个方面。每个公司都必须遵守劳工法规，而且不能有强迫性劳动或童工存在。工作环境、人权问题和

企业社会责任都是同等重要的。如果企业能够在这些方面做得好，毫无疑问它们会获得更多好处。例

如更低的员工流失率，更好的雇主品牌和声誉。

企业社会责任关注的对象除了员工外，还有许多其他利益相关者，例如香港的地产行业非常丰富，

地产商不仅掌握着写字楼等物业，也涉足其他行业。其实地产商有很多企业社会责任的议题是和他们

的租户一起做的。比如他们在自己的商场里招募了很多餐馆，在回收厨余等社会项目中合作，而我就

是其中一位成员，在餐厅之间回收厨余，这些都是社会性的项目。这些项目会增强他们企业的品牌形

象，这点非常关键。另外一个方面是可靠的供应链，正如我刚才所说的，如果企业想要做好很多事情，

就要从供应链做起。比如果苹果公司想要做好环保相关的工作，他们就要从供应链厂商入手，检查它

们是否存在环保问题，是否存在童工问题，而这些都会对整个供应链产生影响。所以不仅仅是环保，

而是社会责任。



（金融行业社会责任的案例）

另外，我想谈的是金融行业，这些大型金融机构做了哪些事情呢？比如汇丰银行有一个特殊的产

品，叫做女性创业基金，专门鼓励女性创业。另一个例子是德意志银行，提供了超过 900 个健康及福

利项目给予自己的员工，提升他们的身体及精神健康、情绪控制及提供这些方面的专业资源。所以在

这个领域里，企业都在推出一些好的员工福利项目，关注员工个人成长，提供更多的服务，比如专门

的小组去帮助困难员工，使得员工感受到在精神上获得了企业的支持。所以，从这些方面来看，企业

投入资源在社会项目上，是对的方向。

主持人郑小康（先生）：

在 ESG 这个新兴领域中，我们已经进行了许多关于社会责任元素的探索。另外一个例子是在过去

10-20 年间，IT 界和金融界花费了很多心力来解决洗钱的问题。洗钱一直以来是一个非常严重的问题，

需要投入更多的资源去关注、去做。现在让我们介绍下一位嘉宾，他是 Eric，一位很有名的 ESG 领

域的领袖，主要在香港和大陆工作。请他分享一下他在 ESG 方面的看法和经验，以及他如何领导和管

理一家拥有很高 ESG 价值观业务的企业。

许金桂（先生）：

我来给大家分享一下 ESG 在保险业的应用。保险业在金融领域扮演什么样的角色？在金融业里它

发挥了怎样的作用？我会介绍苏黎世集团在这几个方面分别做了些什么。

通常我们会把银行称为“百业之母”，但实际上银行背后有一群保险人，他们的工作就是为银行业

提供持续发展的支持，并在发生重大事故时，特别是在重大气候变化和自然灾害的时候，发挥保险的

功能。简言之，银行是“百业之母”，而保险则是保障其持续运转的“核心产品”。



（保险公司的角色）

回想 2017 年，发生了一件大事，即超强台风袭击了香港和澳门，其中澳门受害更严重。然而，

2018 年香港又遭受了台风“山竹”的袭击，这两次的台风造成了几十亿的经济损失。而保险正是在这

场大灾难中发挥了重要作用来支持经济的恢复和可持续发展，并保障了许多受伤和患病的人们。所以，

在处理大灾难风险方面，保险业扮演着非常重要的角色。

（保险公司如何帮助企业降低自然灾害带来的风险）

此外，还有一个概念叫做“保险相连证券, ILS”，它实际上是将某个保险公司的风险变成债券并

交易到零售市场的证券化过程。保监局在 2020 年开始推动这个领域的发展，并已发行了数百亿的债券。

最近，我们的团队还成功地推出了，并在香港市场上市了智利的地震保险，这是一个非常成功的项目。

我们相信，在未来，保险业将继续发挥重要作用。



(CASG/CGSF)

香港希望成为区域内外的金融与风险管理中心,需要管理与气候变化相关的风险,以促进证券市场

发展和支持整体经济。保险业在香港金融体系中发挥关键作用,不仅支持经济,也满足医疗保健等需求，

其重要性理应得到确认。

香港需要通过绿色金融发展小组(CGSF)推动绿色金融和可持续金融发展,包括通过政策和数据发

展小组(Capacity building working group)和监管数据和风险管理小组(Data working group)来促进

相关政策和数据利用。通过设立数据使用办公室和开放数据存储库,提高各类数据的使用效率。香港需

要在风险管理各个方面开展工作,如气候风险管理、隐私风险和管理风险等。公众可以在开放数据存储

库网站查询政府部门数据。

我们帮助中小企业测量碳排放，明确他们在碳排放方面所扮演的角色，以及如何进行有序的转型，

如何管理自身的碳排放量，这就是 CSG（Carbon Services Group）。我们还有一些成果，比如与气候披

露项目和长江实业合作,提供相关服务与交付结果。现在我们的金融业整体正进入新的阶段,需要关注

和管理各方面的碳排放与气候风险。这需要开展基本压力测试来评估如何应对不同气候带来的影响,并

利用 FICO 风险管理平台提供的数据进行建模。

同时，我也是香港保险业绿色国家工作小组主席，接下来我要说一下我们正在做的事情。我们致

力于推动香港各保险公司应对气候变化,不仅需要解决方案,更需要知识与教育。收集信息以促进公司

签署相应协议,而非泄露信息。目的是帮助各保险公司特别是中小公司进行转型,记录和报告相关信息。

还需要面向各公司传播气候变化知识,并协助其应对自然灾害等风险。许多公司认为已经采取了许多行

动,但实际上对气候影响较大的行业(IMP)还有很多工作要做。

我们工作小组收集和存储了各类不同格式的数据,并希望大型保险公司获取并与业界共享,但要注

意数据安全。这有助于开发风险模型和提供更丰富数据参考。我们希望这将有助于搜索风险模型和更

多的数据参考。接下来，我们要谈谈我们在瑞士苏黎世的集团，其中包括 ESG 评级与排名，希望评估

准确无误且有一套好的指标让公司了解自身排放状况。

目前，我们已经成功降低了 37％的投资风险，并将于 2030 年设定一个远大的目标。在操作方面，

我们已成功地减少了 89％的碳排放，并计划到下一学期实现纯净操作。我们有一些专门的科学家来为



我们进行工作，并帮助我们转型，协助我们转型并走向 ESG 领域，这样可以提升保险的价值。此外，

我们鼓励市民积极参与到绿色能源的推广中。我们提供 EV 保险，也就是对电动汽车的保险，而且我

们也提供 ESG 理财，这对于投资者来说非常有利。不过，最重要的是我们要明确一个概念，那就是要

与时俱进，跟上社会发展的脚步。

我们如何把投资的产品带到零售市场？这涉及到 ESG。另外，我们想强调支持修复而不是替换。听

起来好像我们像保险公司一样冷漠，为什么只鼓励客人修复，而不是替换呢？其实不是这样的。我们

真正的原则是希望客户能够酌情斟酌，确保不会浪费任何旧物品。这是我们当前的重点。我们早在 10

年前就已经开始采取措施。如果您的家电出现问题，无法维修，我们会鼓励您使用更高效的方式

来尽可能地节约能源。已经很多年了，我们一直在研发和改进家具。

我们早在多年前就推出了一些所谓的“采用产品”，例如家具保险。我们应对了旧时代后回到家庭

的新变化。我们有了很多改变，这得益于我们的粉丝和合作伙伴帮助的结果。此外，CSS 就更不需要过

多介绍了，我们都知道，社区的投入越高，对公司的认同度就越高，这是经过实验证明的。这也是我

们一直在做的事情。关于 DNA 概念，我们真正关注的是那些有意识的消费者。我们每年都进行精细的

新选拔调查，此外，我们的管理层中有三分之一是女性。

(sustainability initiatives)

实际上，极大风险主要有三类:突发事件、气候恶化与劳动力短缺。还有一些缓解风险的惯例。社

区投入也是要讨论的话题,如与新合作伙伴的合作以及针对年轻人在苏黎世和香港采取的措施。最近，

我们帮助了 3X3 场篮球赛事,希望同学们在运动中发挥自己，保持健康。

现场圆桌讨论内容观点汇总：

（主持人：郑小康先生 嘉宾：梁松光先生、冯文珊先生、许金桂先生）

【观点一】许多公司推出新产品后不再提供维修与支持,这迫使消费者提前替换产品,加剧环境负

荷。但如果可以延长产品使用寿命,环境影响会更小。比如微小的损坏(如电容器问题)可能导致昂贵产

品无法使用,这需要低成本且高质量的维修保养与处置方案。如果维修与处置不当,会造成环境污染与

资源浪费。所以，产品维修、回收与替换对环境有重要影响, 企业可以建立专门的部门，负责回收电

子产品，在重新设计后可重复利用，是很重要的可持续发展的意识。这需要各行业人士的关注与行动。

这要求开放和宽容的心态,接受新观点并不断学习。



【观点二】ESG 实践上需理论联系实际,不可只注重形式。这需要开放心态,认真倾听不同声音,并

采取切实行动。只有真正落实,才能有效改善和提高。许多公司表面上宣称重视 ESG,实际上执行不力

或只注重形式,这会导致评级较低和潜在问题。投资者更关注公司在 ESG 方面的实际策略和行动。公司

高管和董事会需要真正关注 ESG 事宜,而不只是委任相关职位和开展简单而流于形式的会议。他们需要

采取开明态度,聆听不同意见,并做出切实行动。

【观点三】跨国公司在 ESG 实践上面临更大挑战,需要积累丰富经验并做出较高要求。讨论 ESG 议

题需要花时间收集信息与经验,并从不同角度进行思考。这需要来自不同领域与层面的参与者,特别需

要高层管理人员(如 CEO)的重视与支持。以保险业为例,保险业面临诸多规范要求,如 ORSA 风险评估框

架。这需要公司各部门全面识别面临的风险,并予以妥善解决。这需要公司上下保持开放态度,接受不

同意见,并加强学习与理解。做好 ESG 需要付诸实践,容易说难做,但实施效果显著。这需要公司各层面

通力合作,并积极主动面向利益相关方。

【观点四】在 ESG 领域存在人才稀缺的问题，人才培养显得非常重要。现在人才培养的一些方式，

例如企业会积极推动和大学合作，保证人才的持续供给，香港的大学也面临学生就业的问题，提升大

学生毕业后的竞争力，大学应该更加重视这类人才的培养。企业也可以通过 LinkedIn 来提供企业培

训和学习，也可以安排管理者甚至员工去大学学习相关课程，但即便如此，也很难解决企业正面临的

ESG 人才短缺的问题。

【观点五】ESG 在 IT 采购的过程中非常重要。现在大公司的采购程序都有 ESG 的要求，Vendors

在采购过程中需要满足这些要求，这对他们的生意会有正面的影响。另外，在 IT 行业中，有很多机

遇，例如在人工智能、物联网、云计算、移动应用程序等方面。这些领域都具有很大的潜力，并且可

以为不同行业的企业提供新的解决方案。此外，通过 IT 行业提供 ESG 相关技术培训和认证，吸引更多

的人才。例如与各大高校合作，提供课程和实践机会，以帮助学生掌握最新的技术和趋势。有了技术

人才的保障，企业可以吸引更多投资，并与其他行业的企业建立合作关系，以实现更加可持续的发展。

【观点六】社会责任对于企业很重要，企业的表现应该把社会责任纳入考量。无论是上市公司还

是普通企业，都应该为社会做出贡献。

【观点七】公司的包容性提升也是一个重要的话题。也就是增加女性在公司董事会的比例和多元

文化之间的关系。公司需要实现一个更公平、更包容的文化，促进公司内外的多元化。但一些公司在

这一方面也正面临挑战，比如人才的培养、选拔和经验提升。


